

**Newsletter  
Août 2025**



# **Contrôle coercitif: Une estimation tirée de la SPC du nombre de victimes.**

Cette page est laissée intentionnellement blanche

## 1 Les chiffres de la violence domestique ou conjugale

### 1.1 Violence dénoncée (SPC)

La SPC<sup>1</sup> nous donne entre autres le nombre de personnes lésées par infraction du Code pénal (CP), le nombre de personnes lésées « uniques » pour toutes les infractions (une personne lésée peut avoir été victime de plusieurs infractions mais n'est alors comptabilisée qu'une seule fois) et le type de relation existant entre la victime et l'auteur.e.

Le rapport entre le nombre total de personnes lésées âgées de 20 à 69 ans et le nombre de victimes « uniques » âgées de 20 à 69 ans varie entre 69 et 75%. (71% en 2022).

Année	2019	2020	2021	2022	2023	2024
Personnes lésées (total art. CP)	16 101	16 332	15 613	<b>16 582</b>	16 430	17 164
Personnes lésées « uniques »	9 427	9 655	9 260	<b>9 708</b>	9 688	9 804
Ratio (total-« uniques ») / « uniques »	71%	69%	69%	<b>71%</b>	70%	75%

### 1.2 Violence estimée

Selon l'étude « Présence de la violence au sein des relations de couple en Suisse »<sup>2</sup>, en **2022** la prévalence de violence domestique sur 12 mois s'établit à 9.3% de la population, soit plus de 90 fois supérieure aux chiffres de la SPC.

Même en considérant uniquement la violence physique, les chiffres non enregistrés restent vingt fois supérieurs aux chiffres enregistrés.

En reprenant les situations de violence utilisées dans le questionnaire, les personnes ayant répondu affirmativement à un des points concernant la violence physique donne une prévalence de 3%. En regroupant les personnes ayant subi plusieurs formes de violence physique (victimes « uniques ») la prévalence est de 2.1%.

**43% des victimes de violence physique ont vécu plusieurs formes d'agression physique.**

Le questionnaire traitait aussi de violence sexuelle, psychique, sociale et économique. La prévalence sur 12 mois des personnes « uniques » victimes de toutes les formes de violence étudiées est de 9.3% alors que l'addition du nombre de victimes ayant répondu affirmativement par situation de violence est de 13.9%.

**49% des victimes de violence au sein du couple ont vécu plusieurs formes d'agression.**

## 2 Victimes de contrôle coercitif (C<sup>3</sup>)

### 2.1 Cas de l'Écosse

L'Écosse reconnaît l'infraction de contrôle coercitif depuis 2018. Les chiffres publiés sont de :

Période	2019-20	2020-21	2021-22	2022-23	2023-24
Nombre de cas	1 065	1 581	1 790	1 753	1 831
Population 20-69 ans	3 516 097	3 513 975	3 535 611	3 577 601	3 600 844
Nombre de cas/ 100'000 habitants	30.29	44.99	50.63	49.00	50.85

Le « Solicitor General for Scotland » (ministère public) a déclaré<sup>3</sup> le 11 septembre 2024 à propos du contrôle coercitif :

- Les poursuites en cours portent désormais sur des actes de contrôle coercitif qui étaient autrefois difficiles à poursuivre, grâce à la législation qui a mis en lumière ces comportements.
- Des comportements tels que le contrôle des vêtements ou du maquillage que la victime peut porter, la limitation de ses mouvements et le fait de l'empêcher de voir ses proches sont désormais reconnus comme des violences domestiques.

<sup>1</sup> Tableau « T 19.02.05.01.06 »

<sup>2</sup> « Présence de la violence au sein des relations de couple en Suisse », Prof. Dr Dirk Baier, Lorenz Biberstein, Prof. Dr. Nora Markwalder, BFEg, août 2023  
<https://backend.ebg.admin.ch/fileservice/sdweb-docs-prod-ebgch-files/files/2023/12/19/cce2fd6b-f217-407f-86f7-39ecacabcaef.pdf>

<sup>3</sup> <https://www.copfs.gov.uk/about-copfs/news/solicitor-general-for-scotland-is-committed-to-tackling-coercive-and-controlling-behaviour/>

- Dans certains cas, l'auteur.e des violences surveille étroitement les activités, les déplacements et les communications de la victime.
- Nous comprenons que des poursuites solides et efficaces sont essentielles, avec le travail de nos partenaires judiciaires, pour construire des vies plus sûres pour les victimes, leurs enfants et tous les membres de nos communautés.
- J'exhorte toutes les victimes de violences domestiques à ne pas souffrir en silence, mais à porter plainte. Vous serez écouté.e.s et soutenu.e.s pendant que nous cherchons à obtenir justice.

## 2.2 Estimation globale en Suisse

Le contrôle coercitif dans le couple est un processus de l'auteur.e sur sa.son partenaire.

Dans la SPC, ce processus peut être estimé en comparant le nombre de personnes lésées par infraction et le nombre de personnes lésées « uniques ».

Une estimation haute du nombre de personnes subissant un contrôle coercitif serait de considérer que toute victime de **C<sup>3</sup>** aurait subi deux infractions<sup>4</sup> au CP, les autres victimes une seule.

Une estimation plus réaliste (basse ?) de personnes subissant un contrôle coercitif serait de considérer que toute victime de **C<sup>3</sup>** aurait **subi au total 3 à 4 infractions au CP**, les autres victimes une seule.

Tous types de relation confondus entre la personne prévenue et l'auteur.e selon les chiffres du 1<sup>er</sup> tableau, le nombre de personnes subissant un contrôle coercitif serait de :

Année	2019	2020	2021	2022	2023	2024 <sup>5</sup>
Population 20-69 ans	5 713 647	5 749 243	5 779 457	5 823 003	5 911 601	5 963 239
Estimation haute	6 674	6 677	6 353	6 874	6 742	7 360
Nombre haut de lésé.e.s pour 100'000 habitants	116.81	116.14	109.92	118.05	114.05	123.42
Estimation « basse »	2 670	2 671	2 541	2 750	2 697	2 944
Nombre bas de lésé.e.s pour 100'000 habitants	46.72	46.45	43.97	47.22	49.80	49.37

La plupart des actes qui constituent du **C<sup>3</sup>** n'entre dans aucune définition d'infraction du CP (p. ex. le contrôle de l'habillement, l'isolement ou le chantage affectif). De ce fait, l'estimation haute pourrait être même inférieure à la réalité.

Avec l'approche « basse », les chiffres suisses en terme de prévalence (45 à 50 lésé.e.s pour 100'000 résidents) sont proches de ceux observés en Écosse (50 personnes pour les périodes entre 2022 et 2024 après COVID).

## 2.3 Impact du sexe de la personne lésée et son type de relation avec l'auteur.e

Si l'on reprend pour l'estimation « basse » les chiffres de la SPC en tenant compte du sexe de la personne lésée et du type de relation avec l'auteur.e (partenaire, ex-partenaire et pour contrôle une relation « autre »), on obtient :

### 2.3.1 Victimes féminines

Année	2019	2020	2021	2022	2023	2024 <sup>5</sup>
Population 20-69 ans	2 837 656	2 854 378	2 868 476	2 887 738	2 935 379	2 958 141
Partenaires	1 329	1 314	1 239	1 378	1 331	1 433
Femmes victimes de <b>partenaires</b> pour 100'000 habitantes	46.84	46.05	43.20	47.73	45.34	48.45
Ex-Partenaires	678	682	644	660	683	815
Femmes victimes de <b>ex-partenaires</b> pour 100'000 habitantes	23.89	23.88	22.44	22.84	23.26	27.54
Autres	82	67	74	94	78	88
Femmes victimes d'une <b>relation « autre »</b> pour 100'000 habitantes	2.90	2.35	2.58	3.27	2.67	2.97

<sup>4</sup> En Angleterre, il suffit de deux infractions pour caractériser le contrôle coercitif

<sup>5</sup> Population 20-69 ans : chiffres provisoires selon tableau cc-f-01.02.03.03 État au 12.02.2025

Le contrôle coercitif est exercé majoritairement par le/la partenaire actuel.le sur sa conjointe. Une fois la séparation faite, le contrôle coercitif ne s'arrête pas. La prévalence est encore la moitié de celle existant dans le couple. Lorsque la relation est de type « autre », le contrôle coercitif est nettement moins fréquent, mais pas inexistant.

### 2.3.2 Victimes masculines

Année	2019	2020	2021	2022	2023	2024 <sup>5</sup>
Population 20-69 ans	2 875 991	2 894 865	2 910 981	2 935 265	2 976 222	3 005 098
Partenaires	270	294	264	272	284	288
Hommes victimes de <b>partenaires</b> pour 100'000 habitants	9.39	10.16	9.06	9.27	9.54	9.6
Ex-Partenaires	117	114	120	141	126	134
Hommes victimes de <b>ex-partenaires</b> pour 100'000 habitants	4.06	3.95	4.14	4.80	4.22	4.46
Autres	52	67	59	85	72	66
Hommes victimes d'une <b>relation « autre »</b> pour 100'000 habitants	1.81	2.32	2.02	2.89	2.41	2.18

Si, comme pour les femmes, les hommes sont principalement victimes de contrôle coercitif par leur partenaire, ils le sont environ 5 fois moins souvent. Si le contrôle coercitif est exercé par leur ex-partenaire, c'est environ 6 fois moins souvent.

Lorsque la relation est de type « autre », le contrôle coercitif est encore moins fréquent que pour les femmes, mais il existe toujours.

### 2.3.3 Conclusion

Le contrôle coercitif au sein du couple est une forme de violence fortement genrée même si les hommes sont aussi victimes de cette stratégie.

## 3 Recommandations

- Avec des taux de prévalence proches de ceux existants en Écosse, il est grand temps que le **C<sup>3</sup>** soit introduit dans le code pénal suisse et qu'il en soit aussi compte tenu dans le code civil, le droit de la famille<sup>6</sup>.
- L'attribution de l'autorité parentale exclusive ou de la garde exclusive au parent victime doit devenir la norme en cas de violence domestique en général<sup>7</sup> et plus particulièrement en cas de **C<sup>3</sup>**.
- Dans ses décisions sur le droit de visite de l'auteur.e de violence, l'autorité compétente devrait admettre qu'un droit de visite ne sert en principe pas le bien de l'enfant<sup>7</sup>.

## 4 Abréviations

<b>C<sup>3</sup></b>	Contrôle coercitif
CP	Code pénal
SPC	Statistique policière de la criminalité

<sup>6</sup> Motion Jacqueline de Quattro « Inscire la notion de contrôle coercitif dans notre législation » <https://www.parlament.ch/fr/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaefft?AffairId=20253062>

<sup>7</sup> Büchler, A., & Raveane, Z. (2024). *Autorité parentale, garde, droit de visite et violence domestique*. Bureau fédéral de l'égalité entre femmes et hommes (BFEG). Université de Zurich, août 2024. <https://backend.ebg.admin.ch/fileservice/sdweb-docs-prod-ebqch-files/files/2025/01/10/c563278e-1f28-4781-acc3-780e5c2cd95c.pdf>

# KiDS

Fondation KidsToo  
c/o étude piquerez & droz  
Rue des annoncïades 8  
2900 Porrentruy  
[www.kidstoo.ch](http://www.kidstoo.ch)